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На коксохимическом производстве создан участок 
ОТК. Его возглавил бывший старший мастер доменного 
цеха В. Д. КОЗЛОВ, назначенный заместителем начальни
ка ОТК по коксохиму. Мы попросили его ответить на не
сколько вопросов. 

— Валентин. Дмитриевич, 
чем вызвано создание уча
стка? 

— Такой участок суще
ствовал до 1972 года. .Впо
следствии' его функции бы
ли возложены на коксохи
мическую лабораторию 
Ц З Л , но она вела работы 
здесь .нерегулярно, без 
должного эффекта. Это 
объясняется главным обра
зом малочисленностью кол
лектива. Д а и функции кон
троля в работе-этой лабора
тории ие были основными. 
Отсутствие регулярного эф
фективного контроля приве
ло к тому, что на соблюде
ние технологии часть обслу
живающего персонала про
изводства начала смотреть 
как на дело второстепенное, 
и, значит, необязательное. 
Понизилось качество кокса, 
сократился' объем его про
изводства. В сложном поло
жении оказались доменщи
ки. 

Помимо кокса, комбинат 
.отгружает также продукты 
,его сортировки в качестве 
котельного топлива. Объем 
этих поставок тоже сокра
тился. К отправке потреби
телям предназначаются и 
продукты переработки кок
са, в том' числе удобрения. 
Создались трудности с вы
полнением и этих поставок. 

Один пример. Месяц на
зад, 25 января, из-за не
хватки кокса целая группа 
доменных печей практически 
простояла, было недодано 
большое количество чугуна. 

Все это обусловило возоб
новление , работы участка 
технического контроля на 
производстве. 

— На что обращено вни
мание вашего коллектива? 

— В . нескольких словах 
можно сказать так: мы 
должны помочь коксохими
кам выровнять положение. 
Повлиять на ход технологи

ческих процессов контроле
ры непосредственно ие мо
гут. Д а это и не входит .в 
их обязанности. Но инфор
мировать руководителей 
цехов, ведущих специали
стов и руководителей .про
изводства о нарушениях 
технологического режима 
мы обязаны. 'Равно как и 
добиваться устранения этих 
нарушений. 

Другая сфера нашего вни
мания — высокая аварий
ность. Десятки дверей кок
совых печей горят. Наруша
ется герметизация 1 печей, а 
это влияет на ход процесса. 
А горят двери зачастую из-
за того, что газооттодящая 
арматура — » плохом со
стоянии. Н е секрет, что го
рение дверей нередко проис
ходит по вине обслуживаю
щего персонала, допускаю
щего нарушения правил тех
нической экоплу а т а ц и и. 
Здесь тоже требуется вме
шательство нашего коллек
тива. 

Короче, коллектив нашего 
участка призван активно 
влиять на увеличение произ
водства кокса, продуктов 
его переработки и повыше
ние их качества. 

— Какими возможностя
ми для этого вы располага
ете? 

— Прежде всего, по срав
нению с коксохимической 
лабораторией, у нас гораз
до больше персонала. Это 
позволит охватить практиче
ски все участки обширного 
производства, наладить по
стоянный и глубокий конт
роль. А именно в этом — 
предпосылка успеха. Прав
да, опыта у отдельных конт
ролеров недостаточно. Но 
ведь опыт — дело, как гово
рится, наживное. 

Интервью вел 
Ю. СКУРИДИН. 

Фоторепортаж 

• Право на образование 

СПЕЦИАЛИСТЫ 
Возле дверей аудитории 

индустриального техникума 
было .многолюдно. Те, кому 
через считанные минуты 
предстояло предстать перед 
строгими членами государ
ственной комиссии, чтобы 
защитить дипломные работы 
на звание техника-электри
ка, не теряли времени попу
сту: еще .раз просматривали 
конспекты, э л е к тросх е м ы, 
начерченные на листах ват
мана. 

А в самой аудитории 
представители государствен
ной комиссии, возглавлял 
которых начальник цент-
р а льной эл е ктро технич ее ко й 
лаборатории комбината 
А. Е. Муриков, внимательно 
слушали Э. Г. Уберта, ра
ботника информ ад ионно-и ы-
числительного центра ММК. 
У него очень сложная дип
ломная работа. Но, судя по 
ответу, Э. Г. Уберт хорошо 
подготовился к защите. На 
дополнительные вопросы 
A. Е. Мурикова и председа
теля предметной комиссии 
B. П 1 Кальницкого тоже от
ветил безукоризненно. 

— У шестидесяти четырех 
студентов-вечерников отде
ления «Электропривод и 
электрооборудование про
мышленных установок» в 

эти дни состоится защита 
дипломов, — рассказывает 
старший преподаватель тех
никума Н . А. Белоусова. — 
Большая 'их половина — это 
работники комбината. Очень 
интересную и сложную дип
ломную работу- проделали 
А. С. Ермаков, Э. Г. Уберт, 
Л. Г. Уберт, В . А. Чудииов-
ских, В. Д . Чураков. Они 
разработали и с о б р а л и 
электрифицированный стенд 
«Управление синхронным 
электродвигателем со звуко
вым сопровождением». 

Интересной но содержа
нию была и дипломная ра
бота .представителя КМПЭ 
А. Евсеева, которая непо
средственно связана с про
изводством. Тема такова: 
«Рекоиструкция электрообо-
ру.довапня нажимного уст
ройства черновой клети ста
на «2350» листопрокатного 
цеха». Как отметили пред
ставители комиссии, некото
рые вопросы, поднятые А. 
Евсеевым, представляют 
большой интерес для экс
плуатационников э т о г о 
цеха. А вот защита диплом
ных проектов Н. Шадрина 
(ГОП) и В. Громова (СПЦ) 
проводилась в актовом за
ле. Их дипломная работа 
тоже носит практический 

характер. Николай и Вале
рий установили програм
мное освещение сцены акто
вого зала техникума. 

— Очередная защита дип
ломных работ прошла ус
пешно, — говорит председа
тель предметной комиссии 
В. П. Кальяицкий. — Все 
дипломники получили высо
кие оценки. Трое из них по
лучат дипломы с отличием. 

Те, кто защитился, ра
достные выходили из ауди
торий. Вот принимает по
здравления работник КИП 
и автоматики В. Чудинов-
ских. 

— Наконец, — говорит 
он, — все волнения позади. 

— Что тебе дал техникум? 
— задали мы ему вопрос. 

— Многое. Но самое глав
ное, я получил отличные те
оретические знания. 

— В этом году защита 
дипломных работ состоится 
у прокатчиков, сталева
ров, механиков,— рассказы
вает заведующий учебной 
частью техникума П. П. Зи
мин. — А всего на комбинат 
с дипломами нашего учебно
го заведения придут около 
дв у хс о т кв а л и ф i щиро в а н -
ных специалистов. 

Ю. ПОПОВ. 

На снимках: до защиты 
считанные минуты; отвечает 
работник И ВЦ Э. Г. Уберт; 
у В. Чудиновских все вол
нения позади. 

властный. Но вот подсел 
он к столу, начался разго
вор о его жизни, о его де
ле, которому он, по сущест
ву, отдал всю свою созна
тельную жизнь и за кото
рое получил высокие награ
ды Родины, и выясняется 
постепенно, что о себе он 
рассказывать совсем не мо
жет. Всякий раз, когда во
прос касается его лично, 
его больших наград, его 
ударной раооты, он говорит 
просто, всего несколькими 
славами обрисовывая свое 
отношение к предмету раз
говора. 

Вот речь зашла о том, 
что в пятидесятые годы Пу
гачев признавался. лучшим 
авдеаваторщиком Союза. 
Естественный вопрос: за 
что такая честь? А главное 
— каким ."образом высокие 
пронзтодственные результа
ты достигнуты? Что здесь 
сыграло .роль — может 
быть, до того неизвестный, 
прогрессивный метод рабо
ты? 

У Пугачева все гораздо 
проще. Вот дословно его 
объяснения: «Звание при
своили за высокую выра
ботку — в разрезе месяца 
она составила 140 процен
тов нормы. А достигли та
кой выработки благодаря 
хорошей подготовке забоя. 
Тут взрывники отличились. 
Ну и путейцы быстро пере
несли железнодорожное во. 

логпно. А мы без задержки 
грузили составы»! 

Человек, представляющий 
себе высоту квалификации 
машиниста экскаватора Пу
гачева, наверняка не согла
сится с таким объяснением. 
И сможет убедить неспе
циалиста хотя бы такими 
фактами. В конце сороко
вых — начале пятидесятых 
годов, т. е. еще до того, ко-
дда Николаю Андреевичу 
было присвоено звание луч
шего машиниста экскавато
ра Советского Союза, он ра
ботал на подмене. Подмен
ными ставили наиболее 
опытных машинистов, могу
щих управлять всеми ' ма
шинами. Тогда в карьере 
работали и американские 
экскаваторы «Бисариус», 
«Моряон» и наши, совет
ские, производства «Урал-
машаю. Отличалось у «их 
управление, разными были 
машины и по мощности и 
по объему ковша.. Короче, 
для того, чтобы успешно 
работать на каждом из эк
скаваторов, необходимо бы
ло близкое знакомство с 
каждой машиной. И, несом
ненно, такое близкое зна
комство помогло .Пугачеву 
«без задержки грузить со
ставы»!. 

Машинистом экскаватора 
он уже тридцать лет. С 
1866 года .ва его груди — 
орден Ленин». В его трудо
вой книжке около десятка 

благодарностей. Пугачев — 
ударник девятой пятилетки. 

П. В. Адаев, начальник 
экскаваторного участка руд
ника: 

«Представьте себе такую 
ситуацию. Становится из
вестно какому-нибудь гор
няку, что сегодня намного 
перекрыта дневная норма 
вырг1багки. Первый - вопрос 
— кто отличился? Отвечают 
— Пугачев. Больше вопро
сов обычно не бывает. Все 
знают: Пугачев — это Пу
гачев. Он ас, он может все, 
и это не удивительно. 

Николай Андреевич как 
работник имеет одно очень 
ценное качество: он в своих 
высоких результатах труда, 
стабилен. Он «держит мар
ку». И еще: не помню тако
го случая, чтобы Пугачев 
перепоручил кому-либо ему 
порученное дело. А ведь он 

•имеет на это право. Бес
сменный партгрупорг треть
ей бригады вот уже на про
тяжении двенадцати лет, он 
постоянно вьшолияет мно
жество общественных пору
чений».. 

|Г.-И. Курсевич, бывший 
начальник смены третьей 
экскаваторной бригады: 

«.Признаюсь, если бы в 
третьей бригаде не было та
кой боевой, такой сплочен
ной партгруппы, мне, моло
дому начальнику смены, ра
боталось бы куда тяжелее. 
Коммунисты, в е т е р а я ы 

бригады в любом деле были 
первыми помощниками и 
мудрыми советчиками. От 
внимания партгруппы не 
ускользало ничто: ни орга
низация соревнования, ни 
воспитание молодых, ни ка
кие-то производственные во
просы. Ну, а партгруппа 
третьей бригады —• это, ко
нечно же, прежде всего 
партгрупорг Пугачев». 

А. И. Ад'аева., инженер по 
труду рудника: 

«В лице Пугачева мне ви
дится целое поколение гор
няков нашего рудника. Это 
поколение, во всей своей 
силе показавшее себя во 
время рекордных достиже
ний 50-х годов, сейчас стре
мится все свои знания, весь 
богатый, десятилетиями на
копленный опыт* оставить 
молодым. Так, Николай Ан
дреевич только за последние 
.три—четыре года был руко
водителем более десятка 
школ передовых .методой 
работы. В этих школах в 
•разное время обучалось бо
лее пятисот человек». 

Н. И. Чарнышов, секре
тарь партбюро рудника: 

«Пугачев и его ровесники-
для коллектива рудника — 
это страница его истории. 
Эти люди за свою долгую 
и безупречную трудовую де
ятельность установили не
мало производственных ре
кордов. Но главное, что они 
создали, — это наши тра

диции, традиции коллекти
ва коммунистического тру
да. Уйдут ветераны на за
служенный отдых — в рабо
те у нас будет кем заме
нить их. Сейчас на руднике 
много сметливой, достаточ
но квалифицированной мо
лодежи, которой вполне по 
силам работать машиниста
ми карьерных экскаваторов. 
Но наши ветераны — еще и 
крепкий моральный стер
жень коллектива. И в этом 
смысле Пуган ев ых нам, 
вероятно, первое время бу
дет не хватать, хотя мы и 
уварены: традиции поколе
ния 1905 года, заложенные 
в коллективе, обязательно 
дадут свои всходы». 

В Д А Л Е К И Е т е п е р ь 
двадцатые годы геоло

ги оценивали запасы желез
ной руды месторождения у 
Ма.пнит-горы в 450 миллио
нов тонн. Через несколько 
месяцев горняки Магнитки 
будут справлять свой юби
лей — добычу 500-миллион
ной тонны руды. Но и те
перь, после того, как пере
крыты самые смелые прог
нозы, уникальное место
рождение еще не отдало 
всех своих богатств. Пред
стоит еще п е р е р а с т а т ь со
лидные залежи на Малом 
Куйбасе, ждут своего ис
пользования запасы валун-
чатых руд. Короче, история 
рудника продолжается. 

С. СУХОБОКОВ. 

Эффект 
шиберной 
разливки 

Нет надобности оспари
вать преимущества внедре
ния шиберной разливки. За 
последнее время о ее полез
ности сообщалось достаточ
но много. Скажу лишь од
но, что навешивание двух 
шиберных затворов на ковш 
занимает буквально не
сколько минут, а разлить из 
этого ковша можно две и 
более плавок. Отсюда появ
ляется возможность полно
стью исключить простои 
мартеновских печей, что 
трудно было достигнуть при 
стопорной разливке метал
ла. Причем ковши будут 
чистыми, а это очень выгод
но-для четкой организации 
технологического процесса. 

Н а нашем заводе внедре
нию шиберной разливки 
стали придается огромное 
значение. Еще в прошлом 
году под руководством шта
ба по контролю за проекти
рованием, монтажом, внед
рением и освоением шиберов 
были переведены на бессто-
порную разливку ковши 
№ 12 и 1.9. Этой кропотли
вой и трудоемкой работой 
по переоборудованию стале-
разливочных ковшей зани
мается коллектив монтажно
го участка ЦРМО, возглав
ляемый Г. В. Майоровым. В 
инваре нынешнего года на
ши монтажники перевели на 
шиберную разливку еще два 
ковша под номерами 9 и 46. 
С начала нынешнего месяца 
занимаются переоборудова
нием ковшей N° 32 и 42. 
Кроме этой работы, на 45-м 
ковше проведен капремонт. 
Такой же ремонт проводит
ся на 4Йчм сталеразливоч-
ном ковше. Эту работу пла
нируется закончить 20 фев
раля. 

В ближайшее время мы 
планируем произвести пол
ную сборку еще одного 
нового ковша. 

Коллектив заводских же
лезнодорожников должен 
транспортировать ковши из 
мартеновского ц е х а в 
Ц Р М О и наоборот. Каза
лось бы, тут ничего слож
ного нет, но железнодорож
ники медлят с оперативным 
выполнением этой раооты. 

Чтобы переоборудовать 
ковш, нужно вырезать в 
днище два отверстия ди
аметром 700 миллиметров. 
Д л я этого требуется снятие 
точной разметки и подгонки 
гнезда шибера. Своевремен
но и качественно провели 
эту работу бригады мон: 
тажников, которыми руко
водят братья Ю. И. и В. И. 
Сабраевы, Г. А. Погодин, 
В. В. Рыженков. 

Во врем» капремонта и 
переоборудования ковшей 
на бесстопорную разливку 
нужно производить очень 
качественную сварку. .Ее ве
ли опытные электросварщи
ки Н- Ф- Веселое, А. А. Сте
панов, Н. Д. Ларионов, 
Н. И. Лебедев и В. М. Ку
ликов. 

Монтажные бригады уча
стка также устанавливают 
оборговки верхнего пояса 
ковша. Это делали и рань
ше, но сейчас выполняют по 
принципиально другому 
проекту. Цель обортовки — 
защита от случайных выб
росов шлака из ковша во 
время слива стали из печи 
и при ее разливке. 

П. МОР НО В, 
заместитель начальника 

цеха по ремонту. 
(Газета «Череповецкий 
металлург» Череповец
кого металлургического 

завода). 

НАШЕ 

ИНТЕРВЬЮ Контроль — 
основа успеха 

, У ДРУЗЕЙ 
ПО СОРЕВНОВАНИЮ 


